



Columnas ESTATALES

11 de agosto 2025

Mexiquense vota,
es justo





LA MAQUINITA

Van por todo

:::: El comisionado presidente del Infoem, **José Martínez Vilchis**, defendió el derecho de los 200



ARCHIVO/ EL UNIVERSAL

José Martínez Vilchis.

servidores del Instituto, incluidos los cinco comisionados, a recibir su liquidación al 100% ante el inminente cierre del organismo por el proceso de transición que enfrenta. Sostuvo que no se trata de pedir beneficios extraordinarios, sino de garantizar lo que marca la ley: “No tendríamos por qué pedir que disminuyan nuestros derechos ni tampoco que se exage-

ren, sino simplemente que se haga lo que es justo”, afirmó. Recordó que en 2024 y 2025 el Instituto ya sufrió recortes presupuestales por cerca de 39 millones de pesos, lo que obligó a reducir personal en dos ocasiones. Sin embargo, desde el Congreso mexiquense, el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Francisco Vázquez Rodríguez**, advirtió que aunque el presupuesto para la liquidación existe, no puede permitirse que los comisionados reclamen el pago total de sus prestaciones. Señaló que el Infoem era “muy caro” y que la liquidación del personal, así como su eventual recontractación, serán analizadas en breve. Este contraste de posturas anticipa una negociación compleja.

Sin aplanadora

:::: El líder parlamentario de Morena en la 62 Legislatura, **Francisco Vázquez Rodríguez**, reiteró



ARCHIVO/ EL UNIVERSAL

Francisco Vázquez.

que, a pesar de que su bancada podría alcanzar los 38 diputados, no recurrirán a la “aplanadora” para imponer decisiones. **Vázquez** defendió que el camino elegido ha sido el diálogo y el consenso entre todas las fuerzas políticas, lo que ha permitido a la Legislatura avanzar con acuerdos sólidos. Esta postura refleja una intención genuina de mantener la pluralidad y evi-

tar confrontaciones que puedan fracturar el trabajo legislativo, valorando el respeto y la cooperación por encima de la simple mayoría numérica. No obstante, la cercanía del primer aniversario de la 62 Legislatura pone en la mira los movimientos internos y la posible reconfiguración de bancadas, especialmente con diputados que buscan sumarse a Morena, la fuerza dominante en el Congreso local. Esta dinámica anticipa una Legislatura en la que la negociación y los acuerdos serán más necesarios que nunca para evitar rupturas internas y preservar la gobernabilidad.

El exceso de los paristas

:::: La rectora **Martha Patricia Zarza Delgado** ha intensificado sus esfuerzos para dialogar direc-



ESPECIAL

Martha Patricia Zarza.

tamente con las asambleas estudiantiles de las distintas facultades, con la intención de atender sus demandas y avanzar hacia el reinicio de clases presenciales el próximo 18 de agosto. Sin embargo, la determinación del Enjambre Estudiantil Unificado (EEU) de retomar el control total de la Ciudad Universitaria en Toluca pone en riesgo este plan, al mantener

bajo resguardo los espacios académicos. Esta acción evidencia la persistencia del conflicto y la resistencia de los estudiantes a permitir que la rectoría evada los problemas de fondo que afectan a la comunidad universitaria.

SE COMENTA

Que luego de la **tragedia** en el caso “**Fernandito**”, en **Los Reyes La Paz**, que se ha posicionado como un ejemplo de **indolencia** contra los sectores más **vulnerables**, la “**renuncia**” de **Mario Cristalin** a la **dirección general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF)** del **municipio** suena a sacrificio **expiatorio** para tratar de calmar las aguas a casi una **semana** del **fallecimiento** del pequeño, cuando los **cuestionamientos** apuntan más arriba. La ineptitud de la **instancia** que dirigía el **funcionario** puede ser síntoma generalizado de una **administración completa**.

Si bien dicho sistema a todas luces fue **negligente**, comienzan a surgir detalles que revelan que la **máxima autoridad local** está más concentrada en hacer **política** y **quedar bien** con el grupo **partidista** al que pertenece que en atender los temas más **sensibles** en esta **demarcación** sumida en diversos **problemas** derivados de la **falta de atención**.

Que en asuntos **positivos**, el **desarrollo económico mexicano** sigue en avance, y recientemente se confirmó en una entrevista de **MILENIO** con **Daniel Londero**, director de la división farmacéuticos para la compañía **Bayer**. El ejecutivo reiteró que apostarán por **incrementar** su **capacidad** en **México** de producción y exportación de diversos productos, base para su **expansión global**. Uno de sus principales centros de **manufactura** está en **Lerma, Estado de México**.

Londero explicó que ahí se producen **medicamentos** que se utilizan en el país, pero que también exportan hacia **Estados Unidos, Canadá, y Medio Oriente**. La entidad se fortalece en la confianza de grandes compañías, gracias a trabajo de la actual **administración estatal** que encabeza **Delfina Gómez**.

Que aun en **rigor mortis** continúa el **pregón** del **Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios**, para no perder lo que se ha avanzado en temas de **transparencia**. El aún **comisionado presidente José Martínez Vilchis**, invitó a todos los sujetos obligados -**Poderes del estado, municipios y órganos autónomos**- a continuar cumpliendo con sus **responsabilidades y obligaciones** en la materia. “Los trabajos no pueden parar”, **reitera**. —

EN LOS PASILLOS

CIERRA OJOS

Comentan que es pregunta seria, ¿cuántos alcaldes y alcaldesas mexiquenses, niegan sistemáticamente la presencia del crimen organizado en sus demarcaciones?, como si con ello mágicamente desaparecieran los problemas de inseguridad y la delincuencia se asustara. Nadie habla del elefante en la sala y cierran los ojos ante las evidencias, quizás esperando con ello desaparezcan sus problemas.

AL FIN ESCUCHAN

Aseguran que por fin las autoridades escucharon a automovilistas y los trabajos de bacheo en Periférico Norte, a la altura de la Dixon y con dirección a la Ciudad de México (CDMX) se realizan por la noche. Fueron tres semanas intensas de quejas por el caos vial provocado por labores a la hora pico. Si bien el bacheo es urgente, durante el día generaban una intensa carga vehicular, aumentando tiempos de traslado.

CHICLE Y PEGA

Dicen que en el formato de subsidio, transportistas mexiquenses encontraron la fórmula para matizar un aumento al pasaje y andan promoviendo, ya lo aceptaron, en la administración estatal. Como es una lastimosa tradición, todo va enfocado a la necesidad de empresarios y en ningún momento se piensa en los usuarios, elemento principal en la operación del ramo.

SIN ENTENDER

Cuentan que no hay forma de hacerle entender a un sector de la sociedad el daño que hace y se hace tirando basura en las calles, en cauces de ríos o en alcantarillas. Absolutamente nada les provoca conciencia sobre esta situación y sus daños. Lo más fácil es culpar a autoridades de no cumplir con su trabajo, al momento de las inundaciones o "encharcamientos" y seguir actuando como los alumnos más avanzados del ecoloco.



EL INSURGENTE

Cuidado infantil

:::: La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** ha puesto en marcha una iniciativa significativa dentro del Plan Integral para la Zona Oriente del Estado de México, al anunciar la construcción de un Centro de Educación y Cuidado Infantil (CECI) en cada uno de los diez municipios que conforman esta región. Esta medida no solo responde a una necesidad social fundamental, sino que también representa un compromiso claro



ESPECIAL

Delfina Gómez.

con las jefas de familia, al ofrecerles espacios seguros y adecuados para el cuidado y desarrollo de sus hijos, lo que sin duda contribuirá a mejorar la calidad de vida de miles de familias. El enfoque de Delfina Gómez en fortalecer la infraestructura educativa y de cuidado infantil refleja una visión integral que reconoce el papel esencial de las madres trabajadoras en el desarrollo económico y social del estado. Al garantizar estos centros, la mandataria no solo impulsa la equidad de género y el bienestar familiar, sino que también sienta las bases para un futuro más justo y prometedor en la Zona Oriente.

La tala, el desafío

:::: **Alejandro Santiago Sánchez Vélez**, director general de Probosque, reconoció abiertamente que la tala clandestina sigue siendo uno de los mayores desafíos ambientales en el Estado de México. Ante esta problemática, destacó que el gobierno estatal ha implementado 30 medidas enfocadas en atacar el problema desde su raíz, incluyendo el acompañamiento a las comunidades, el pago por servicios ambientales y



ESPECIAL

Alejandro Sánchez.

la certificación forestal. Estas acciones reflejan una estrategia integral que busca no solo sancionar, sino también prevenir y promover prácticas sustentables entre los actores locales. Sin embargo, Santiago Vélez también señaló que la vigilancia y la inspección en las zonas boscosas corresponden a la autoridad federal, la Profepa, por lo que Probosque actúa como colaborador en los operativos y canaliza los hallazgos a las instancias correspondientes. El reciente recorrido en Ocuilan, donde se documentó la grave devastación causada por la tala ilegal, es un claro ejemplo de la urgencia con la que se debe actuar.

Despojo creciente

:::: El incremento sostenido en las denuncias por despojo en el Estado de México, que ha crecido un 45% entre 2020 y 2025, es un reflejo preocupante de la inseguridad que enfrentan numerosas comunidades en la entidad mexiquense, especialmente en municipios con alta densidad poblacional. Este fenómeno no solo afecta la integridad y la estabilidad de las familias, sino que también genera un clima de incertidumbre que obstaculiza el desarrollo social y económico de la región. La concentración de casos en zonas urbanas densamente pobladas evidencia la urgente necesidad de fortalecer los mecanismos de prevención y justicia para proteger a las personas más vulnerables ante estos delitos. Este aumento en los reportes de despojo también plantea un llamado claro a las autoridades locales y estatales para que redoblen esfuerzos en materia de seguridad y procuración de justicia.

LA EDITORIAL



El liderazgo de Delfina Gómez Álvarez en el ranking de gobernadoras morenistas no es una casualidad, sino el resultado de una estrategia de gobierno que ha sabido combinar cercanía con la gente, programas sociales efectivos y una visión clara de inclusión.

Su ascenso en las encuestas, pasando del décimo al sexto lugar a nivel nacional y encabezando a las mandatarias de la 4T, refleja un respaldo ciudadano que pocas figuras políticas logran mantener de forma sostenida. La constancia en sus niveles de aprobación durante cinco meses consecutivos es señal de que la población percibe avances tangibles y un estilo de gobierno que escucha y responde.

En un contexto político donde la confianza pública es cada vez más difícil de ganar y sostener, Delfina Gómez demuestra que la honestidad y la coherencia en el ejercicio del poder pueden traducirse en legitimidad social.



Marco Baños

Reforma sin consenso sería imposición

El inicio de los trabajos de la comisión presidencial para coordinar las actividades que llevarán a la próxima reforma electoral debe abrir cauces para un debate nacional que incluya todas las voces: actores políticos, instituciones académicas, autoridades electorales, organizaciones de la sociedad, empresariales y medios de comunicación.

Nadie debe quedar excluido de un tema de gran relevancia para el país, porque estarán sobre la mesa ajustes sobre las reglas del juego político, los mecanismos de representación política, el perfil de las autoridades electorales y las garantías para la vigencia y ejercicio de nuestros derechos políticos, entre otros temas.

Si la reforma se construye con vocación democrática y con el propósito de resolver problemáticas que acusa nuestro sistema electoral, también debe considerar los diagnósticos técnicos que presenten las autoridades electorales que organizan elecciones en los ámbitos federal y de los estados de la República. Sobre todo, por los nuevos desafíos que implican las elecciones judiciales, cuya jornada electoral, siendo simultánea con las demás elecciones, podría generar la parálisis operativa del INE y de los Oplets obligados a instalar conjuntos separados de casillas, como ocurrió este año en Durango y Veracruz, y someterse a cálculos complejos para la obtención de resultados, con plazos fatales y con las naturales tensiones políticas.

Llama la atención que la integración de la comisión considere solo personajes del oficialismo y no incluya representación de los partidos opositores, como ha sido tradición en nuestro país, más allá de que en las primeras declaraciones su coordinador señale que todos serán invitados para tejer las propuestas. Al adelantar temas y el posible sentido en el que se pretende perfilar la redacción de las modificaciones normativas, preocupan posturas predefinidas sobre temas sustantivos. Un ejemplo está en la reiterada idea de suprimir las 300 juntas distritales del INE, lo mismo que a los Oplets y tribunales electorales locales, propuesta que nos llevaría al escenario de una autoridad nacional,

disminuida y sobrecargada de responsabilidades para organizar la totalidad de elecciones locales y federales y asumir problemáticas de la logística centralizada y de la conflictualidad política, sin personal capacitado que solo sería contratado en periodos específicos.

Consultar al pueblo mediante una encuesta para saber qué opina y qué reforma electoral quiere suena atractivo, pero ello requiere de una pedagogía social previa que explique lo que ya se dijo que se quiere hacer y sus efectos, además de una redacción objetiva de las preguntas avaladas por expertos en la materia y por todas las fuerzas políticas, sin sesgos ni respuestas prefiguradas. Caso contrario será, otra vez, la retórica del discurso populista que solo pretende disfrazar de legitimidad la imposición de un modelo electoral que busca imponer nuevas reglas del juego para garantizar los triunfos del oficialismo y el control de las instituciones electorales.

Reformar componentes clave del sistema electoral exige la construcción de acuerdos políticos y no la imposición de la postura unilateral del partido mayoritario que excluya a las minorías, más cuando se trata de las reglas del juego a las que tiene que sujetarse la competencia política; se requiere el acuerdo de todas las fuerzas, pues de ello depende su conformidad durante la aplicación de las nuevas reglas en los procesos electorales. Hoy la reforma depende de un diálogo nacional, del consenso entre actores políticos y, en buena medida, de la postura que asuman el PT y el PVEM como partidos de la coalición gobernante que sufrirían los efectos de los principales ajustes.

Profesor en UNAM y UP. Especialista en materia electoral.
@MarcoBanos



MARTHA GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



Juego de espejos

En la política mexiquense nada es lo que parece y hoy no es posible hacer grandes previsiones sin temor a equivocarse.

Todo lo que solían ser signos de avance y señales de poder ha desaparecido, mientras que la escena pública está convertida en un circo de cinco pistas...o más.

Para empezar, Morena, la fuerza política dominante, donde se concentra la mayoría del poder, está en plena transformación.

Resulta que ahora, después de haber peleado y ganado las grandes batallas, de posicionarse al frente, liderar la escena política, han decidido renunciar al idealismo inocente y convertirse en un partido político formal, con estructura, bases y liderazgos.

El problema es que la transición les está costando más de lo esperado. La escisión evidente entre los "puros", los neomorenistas y los otros es cada vez más grande y evidente.

Higinio Martínez, desde el retiro, y sus huestes, entre las que se suman gente de gran valía para ese partido como Mariela Gutiérrez y su grupo, junto con los ex diputados de la anterior bancada local, muchos de ellos hoy alcaldes. Hay quienes se esfuerzan en pregonar que aquello es un fracaso y los festejos del aniversario del Senador en retiro muestran una fuerza menguada, sin embargo, el cisma que está generando no es menor ni despreciable.

De ahí, claramente, se perfilarán los cuadros que impulsará Mexi-

quenses de Corazón para los siguientes comicios locales.

Y es que el tema es que su contraparte no logra convertirse en un frente unido. La fuerza de Horacio Duarte ha ido menguando en los meses recientes y está medio desaparecido, desvaneciéndose.

Mientras tanto, nadie sabe a ciencia cierta quien dicta la agenda, quién pone orden, cuál es la línea de acción ni, mucho menos, el rumbo.

Como resultado, cada secretario hace lo que quiere, o lo que puede y casi ninguno tiene un plan definido, o al menos no se ve, quizá porque no lo comunican adecuadamente.

Mientras, las alcaldías están sin recursos y sin opciones. Todo se va al oriente, dicen, se vuelve cada vez más complicado ofrecer resultados y, por ende, la operación política.

Así las cosas, en Morena, partido y gobiernos, todavía no hay un rumbo definido.

Mientras, en la oposición, el PRI intenta desde el partido pero no consigue articular una estrategia clara, mientras sus congéneres en posiciones de gobierno van solo por lo suyo.

El PAN, se ha convertido en un partido de un solo hombre, donde solo Enrique Vargas resuena.

Probablemente Movimiento Ciudadano podría repuntar, ante semejante desorden, pero falta mucho por hacer.

Y, en medio de este caos, sin pies ni cabeza, personajes de Morena están ya en plena campaña por las alcaldías, cuando ni siquiera hemos llegado al primer informe de los actuales gobiernos.

Ante la ausencia de una oposición fuerte, en Morena se atacan entre sí y la guerra está que arde.

Mientras, los únicos avances visibles en materia de gobierno están en seguridad, que no consigue posicionarse sus cifras positivas, porque las que vienen del gobierno federal son apabullantes, en especial si desde el GEM no comunican.

Así las cosas, rumbo al segundo informe de la gobernadora Delfina

Gómez, como en la casa de los espejos, nada es lo que parece.

La última trinchera

Los que también están en aprietos son los diputados locales. Ellos están a unas semanas de sus fechas de informe y no hay mucho que decir. Y es que son pocos los que tienen propuestas específicas. En Morena, se constriñen a dar acompañamiento y apoyo a las propuestas que vienen del Ejecutivo. Cuando uno les pregunta por sus proyectos y trabajo, responden que están para apoyar a la gobernadora.

La oposición, salvo honrosas excepciones, espera las propuestas y voto de Morena y ahora le llaman civilidad política y acuerdos. Se acabó la discusión y análisis propia de un Congreso. ●

El problema es que la transición les está costando más de lo esperado. La escisión evidente entre los "puros", los neomorenistas y los otros es cada vez más grande y evidente.



Dobletes

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

El PT, entre lujos

El Partido del Trabajo se encuentra a la orilla de la encrucijada: romper con Morena o mantener una línea de choque de mediana intensidad como la mantiene desde hace dos años. Hasta el momento, Alberto Anaya, sempiterno dirigente del partido, permite el crecimiento de la tensión en temas electorales y de escándalos políticos. Al grado de hacerse visible una confrontación con la dirigente morenista, Luisa María Alcalde Luján, con miras a una negociación rumbo a 2027 provechosa y ventajosa para el PT.

Sin embargo, la tensión rebasa el límite de la tolerancia y se convirtió en una afrenta a la dirigencia morenista y a los principios de austeridad franciscana adoptados por la cuatroté.

El escándalo político más despreciable para el PT, debería ser el protagonizado por la diputada federal, Diana Karina Barreras, la exhibición de una vida ostentosa alejada de la "justa medianía juarista", revela la incongruencia del partido que la arropó desde su salida de las filas del panismo en Sonora.

El silencio de Alberto Anaya como dirigente, en este asunto despierta sospechas. Ni respalda a la legisladora ni critica la suntuosidad exhibida en redes sociales; su caso trastoca uno de los principios más elementales de la cuatroté como es el presumir que la clase política actual, dejó atrás los tiempos de las castas. Nada más alejado y demagógico.

Hasta que la dirigente de Morena, Luisa María, Alcalde, evocó el principio de austeridad de la cuarta transformación y tiró línea a los integrantes del movimiento: "Aunque se tengan los recursos, no se trata de

ponerse un abrigo de piel muy caro. Podemos tener los medios, pero debemos comportarnos como dirigentes de un movimiento que representa al pueblo".

Sin embargo, en el PT hay impunidad. Alberto Anaya no secundó el llamado de la lideresa morenista y solo el silencio cómplice, con Karina Barreras, fue notorio debido a que sabe que es una maniobra manejada desde dentro del movimiento. Y es que el partido de Anaya tiene la mira puesta en las elecciones de 2027 y en la pesca de morenistas discrepantes con las medidas de antinepotismo y de reelección pese a resultados mediocres.

La rebelión petista la permite Anaya Gutiérrez, pero evita dar la cara. Usa la maniobra de pegar, pero a través de interpósita persona. Lizeth Sánchez García, senadora y presidenta de la Coordinación Estatal del PT en Puebla, fue ahora quien advierte que el partido tendrá puertas abiertas a todos los militantes de Morena que no estén de acuerdo con las nuevas reglas que el Consejo Nacional promueve para los aspirantes a candidatos para 2027.

El Partido del Trabajo está a la espera de la negociación con Morena para los comicios próximos y retomar su proyecto de partido rémora.

El escándalo de la diputada Diana Karina Barreras, se perfila a ser un disparo proveniente del "fuego amigo", ya que se intensificó a raíz de su destape, adelantado, como aspirante a la alcaldía de Hermosillo y eso levantó muchas cejas en Morena y la política de brazos abiertos a morenistas frustrados, expresada por Lizeth Sánchez es la respuesta a Morena de continuar con su crítica a la clase política suntuosa y de la que el PT, por lo visto, también forma parte.

ADN MEXIQUENSE

**EDUARDO
GARDUÑO
CAMPA**

egardunoc@uaemex.mx



El traje a la medida del poder

Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de Diputados, ha convertido el ejercicio político en un espectáculo plagado de gestos ostentosos y decisiones que rozan el nepotismo. Su influencia ha trascendido las fronteras de San Lázaro, permeando en administraciones locales como la del municipio de Toluca, donde su hermano, Alejandro Gutiérrez Luna, funge como jefe de oficina del presidente municipal Ricardo Mo-

reno Bastida, lo que evidencia un lazo más de poder familiar que de mérito técnico o ético.

Esta cadena de familiaridades no se limita a su hermano: su esposa, Diana Karina Barreras Samaniego, diputada federal por Sonora, ha sido protagonista de controversias que alimentan discursos sobre favoritismos y dinámicas de complicidad dentro de los espacios de poder.

No puede ignorarse la dimensión simbólica de sus excentricidades. Recientemente, su celebración familiar, la primera comunión de sus hijos, se trasformó en un cónclave político en el rancho de Pedro Haces, donde se reunieron figuras emblemáticas de Morena como Ricardo Monreal, Eruviel Ávila y el secretario general de la Cámara. La reunión, lejos de verse como un acto íntimo, pareció un despliegue de networking político revestido de liturgia religiosa.

Pero más grave aún han sido sus decisiones legislativas: ha promovido juicios políticos contra consejeros del INE y jueces que, desde su óptica, obstaculizaban las reformas impulsadas por la Cuarta Transformación. En marzo de 2025, se le criticó

abiertamente en el pleno por autorizar la participación del exgobernador Cuauhtémoc Blanco, acusado de intento de violación, lo que varias diputadas consideraron una afrenta al reglamento de la Cámara y una burla a la lucha de las mujeres.

Este cóctel de nepotismo, espectáculo y autoritarismo legislativo siembra una duda que va más allá de la estética: ¿Es esta la democracia que prometió Morena? Mientras Gutiérrez Luna reflexiona sobre la imparcialidad, su actuar sugiere lo contrario, un traje a la medida del privilegio, no de la responsabilidad pública.

El caso de Sergio Gutiérrez Luna debería hacernos cuestionar el precio de la lealtad política en los cargos públicos. Cuando los instrumentos del Estado, la legislación, el honor, el debate y la representación, son utilizados para consolidar redes familiares y simbolismos ostentosos, la fragilidad democrática no solo se pone en evidencia: se empeña.

La política, esa que enarbola ideales de justicia, equidad y transformación, no merece trajes a la medida, sino ciudadanos que se pongan el uniforme del servicio. ■



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

El de Delfina Gómez es un gobierno para trascender

A escaso un mes de que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez cumpla sus primeros dos años en el cargo para el cual fue electa por una mayoría indiscutible de los mexiquenses, se posiciona como la mejor evaluada del país, de acuerdo con el trabajo más reciente de la encuestadora Demoscopia Digital, lo que podría considerarse como un gran logro personal de la mandataria, pero además institucional, pues sería imposible calificar a una administración pública estatal como el resultado de una sola persona.

Delfina Gómez Álvarez se ubicó en el primer lugar para esta encuestadora, con un 64.4 por ciento. Es decir, poco más de 64 por ciento de la población del Estado de México, compuesta por más de 17 millones de personas, opinan que el trabajo de la titular del Ejecutivo mexiquense ha sido positivo.

Lejos quedó en 34.5 por ciento que arrastró en su sexenio el pasado gobernador, de cuyo nombre no quisiera ni acordarse la mayoría de los habitantes del Estado de México, pero lo cito solo como referencia para hacer diferencia entre el ayer y el hoy.

Delfina Gómez basa la aceptación de los mexiquenses en su propio trabajo, en su presencia en los lugares donde se le necesita, en una extraordinaria relación con la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, con quien se le observa trabajando muy juntas en asuntos de alta relevancia un día sí y el otro también. Pero lo que más destaca de la gobernadora texcocana es su cercanía con la sociedad. Poco a poco ella ha derrumbado las barreras que durante muchos años separaron al pueblo del Estado de México de sus gobernantes, se le ha visto textualmente ensuciarse los zapatos en lugares donde se han registrado tragedias, donde ha sido necesario el trabajo y la respuesta oportuna de su gobierno.

Como siempre ocurre en eso de los gobiernos, sea federal, estatal o municipales, lamentablemente el esfuerzo de la administración estatal no ha sido parejo, y quizá por eso es más relevante la tarea de Delfina Gómez, pues los resultados no son producto de alguien que lucha como el Quijote, pero sí destaca por su humanidad, por su estar siempre dispuesta a responder a quien lo necesita.

Quizá ella misma desearía que los resultados fueran todavía mejores, de mayor impacto, sobre todo en áreas estratégicas como seguridad pública o salud, pero también hay que tomar en cuenta que no es lo mismo hablar de gobernar a la entidad más poblada del país que a Tlaxcala o Colima. Esta es una entidad sumamente complicada, que tiene de todo, sobre todo problemas que resolver, y en eso va avanzando la gobernadora.

Por cierto, la encuesta mencionada de Demoscopia Digital compara a los gobernadores de todo el país, y señala que después de Delfina Gómez está Evelyn Salgado, de Guerrero, con 63.9% de aceptación; Marina del Pilar, de Baja California, con 62.8% de respaldo, Clara Brugada, de la Ciudad de México, con 60.7%, y Mara Lezama, de Quintana Roo, con 60.1%. Vienen años de consolidación —el tercero y cuarto de

su gestión—en los cuales será fundamenta un buen apretón de tuercas para aquellos que en el gabinete estatal todavía han dejado mucho qué desear y que la mandataria estaría a tiempo incluso de prescindir de sus servicios para buscar a otros que estén decididos a morir en la raya por Gómez Álvarez y el proyecto político que ella representa, el cual, por cierto, tiene perspectiva de temporalidad, si se lleva a buen puerto en estos seis años y la dejan gobernar, lo cual está haciendo muy bien, de acuerdo con la opinión de un amplio sector de la sociedad.

La infraestructura hospitalaria se cae a pedazos

Hace unos días se viralizó un video sobre el desplome del techo en el Hospital Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca, Estado de México. Cabe mencionar que el pasado mes de junio del presente año, durante una visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, personal médico de ese nosocomio se manifestó debido al desabasto de medicamentos, insumos y la falta de más de 400 bases para los trabajadores de dicha institución hospitalaria, además de que acusaron los médicos y enfermeras que hay ahí problemas estructurales que estaban por colapsar, y ya sucedió. De acuerdo con información proporcionada el percance se originó por una fuga de agua en la tubería del aire acondicionado, lo cual provocó la caída de una parte del techo, ocasionado conmoción entre los médicos, enfermeros y pacientes del lugar. A través de una tarjeta informativa, el mismo hospital indicó que el incidente "se solucionó de forma inmediata" y se descartó la presencia de personas lesionadas.

En Ixtapaluca, los médicos y enfermeras tienen otra versión de la realidad institucional y ese es solo un "botón de muestra" que revela cómo están las cosas en la infraestructura hospitalaria de esta entidad. Textualmente, se cae a pedazos.

Para rematar...

Paula Jiménez Hernández, nuestra flamante diputada local por Toluca, demostró, una vez más, el grado de convicción que le une a la labor política. En este mismo espacio, advertimos varias veces sobre su flagrante apego a las causas de la Cuarta Transformación, anunciamos dos días antes que renunciaría al PRI hace un año, más o menos, y luego dijimos que estaba más cerca de Morena que de ser una legisladora sin partido, como oficialmente se le denomina.

El tiempo nos dio la razón, sin mucho esfuerzo. Ahora ya hizo público oficialmente su cambio de ideología —si es que algún día tuvo otra— para sumarse a la mayoría en la Cámara de Diputados local. Es cierto que es libre de militar donde se le venga en gana, lo malo es que, para el electorado que siempre ha presumido como cautivo a su favor, sobre todo en la zona sur de Toluca, resulta poco cómodo que lo traigan bailando como el "Payaso de Rodeo", tres para acá, tres pasos para allá, vuelta a la derecha, y ahora vuelta la izquierda...

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Fernandito y el Estado que llegó tarde

Por más que se desee creer que el Edomex es un lugar donde la justicia tiene rostro humano, el caso 'Fernandito'—un niño de cinco años asesinado luego de ser retenido como garantía por una deuda de mil pesos—, nos recuerda que la maldad no solo existe, sino que es tendencia, y que las instituciones encargadas de proteger a los más vulne-

rables están dormidas, rotas o simplemente ausentes.

Antes de la tragedia que trascendió a nivel mundial, la madre de Fernandito acudió tres veces a pedir ayuda: al DIF municipal, a la Fiscalía Regional de La Paz y a la de Nezahualcóyotl, y en todas fue ignorada e invisibilizada por sus dificultades del habla. La consecuencia: un niño muerto tras una respuesta institucional tardía, burocrática e ineficaz. Se antoja que la renuncia del director del DIF de La Paz no es justicia, solo un gesto político que no repara en nada el daño...

Este caso no solo exhibe la negligencia de las autoridades, sino también el colapso moral de una comunidad que vio, supo y calló; vecinos notaron que Fernandito no pertenecía a esa familia, lo vieron maltratado, sin comida ni agua, y no hicieron nada. La empatía ha sido sustituida por indiferencia, miedo y la apatía que hoy pesan más que la vida. El cortejo fúnebre que acompañó al menor desde su casa en La Paz, en el Edomex, hasta el panteón Altavista

fue un acto de amor y de rabia. Globos blancos, pétalos de rosas, canciones en su memoria, pero también gritos de "¡justicia!" que retumban como eco en un sistema sordo.

El niño fue víctima de una deuda absurda, de adultos sin escrúpulos y de instituciones que no actúan, pero también de una sociedad que ha normalizado la violencia, que ha dejado de mirar a los ojos del otro y ha convertido la maldad en rutina, mientras la Fiscalía de Justicia del Edomex acumula expedientes, pero no respuestas...

Rastreando

A propósito de inseguridad, la líder del PRI - Edomex, Cristina Ruiz, exigió que se publiquen los diagnósticos municipales en materia de seguridad, "porque es evidente que la estrategia es fallida, no sólo en los municipios, sino a nivel estatal", acusó, y aprovechó para reclamar que se gobierne con sesgo partidista, "prueba de ello es que demarcaciones como Coacalco, a cargo del tricolor, son dejadas al margen de planes como el rescate de la zona oriente..."



**ALEJANDRA
CARRILLO**

TIEMPO DE LAS MUJERES



Mujeres y transformación en la UAEMéx

El pasado 04 de agosto, Martha Patricia Zarza Delgado, Rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), dio a conocer a las y los integrantes de su gabinete, caracterizándose por ser en su mayoría mujeres quienes estén al frente de cada una de las Secretarías. Son 09 mujeres y 04 hombres, algo que por primera vez se tiene en la Universidad Estatal.

La Rectora Patricia Zarza ha presentado su administración como aquella que realizará la transforma-

ción universitaria, la cual bastante falta hace para la Institución, dando como primer paso la integración de un gabinete que en su mayoría es femenino, pero también con el cambio de nombres a cada una de las Secretarías que lo integran. Sin embargo, no solo basta con hacer cambios de nombres, sino que haya una transformación de fondo en cuanto a la manera de llevar a cabo la administración universitaria.

Es importante no dejar de lado que la UAEMéx todavía se encuentra en medio de una crisis, pues aún

existen espacios que están en paro y por tal motivo no ha sido posible el inicio del periodo 2025B. Se reconoce el esfuerzo y trabajo que ha realizado la Rectora junto con su equipo para establecer diálogos abiertos con las asambleas estudiantiles y, a partir de ello, lograr el levantamiento de los paros en algunos espacios, pero aún falta mucho trabajo por hacer.

Iniciar una administración en una institución que ha sido dañada, saqueada y abusada no es tarea fácil, la Rectora se enfrenta a un escenario en donde hay una comunidad harta de los diferentes abusos que se han suscitado y, aunado a ello, también se enfrenta a grupos de poder que han demostrado querer seguir viendo a la UAEMéx hundida en la crisis, avivando el conflicto e impidiendo que las y los estudiantes regresen a las aulas. Por ello, la transformación de la Universidad debe ser más allá del discurso, requiere continuar y fomentar el diálogo con la comunidad universitaria y crear una administra-

ción que sea realmente cercana.

Todo el trabajo que se requiere de manera urgente y necesaria en la UAEMéx no solo corresponde a la Rectora Patricia Zarza, sino también al equipo que la acompaña, el cual deberá mantener el compromiso con un verdadero corazón verde y oro en donde se vele por los intereses de la comunidad universitaria.

Sin duda alguna ha sido un gran acierto que la mayoría de las titularidades de las secretarías sean mujeres, se ha dado un gran paso al tener a la primera mujer Rectora y junto con ella el fortalecimiento de la presencia de más mujeres tomando decisiones dentro de la Uni-

versidad, mujeres académicas e investigadoras destacadas.

Hay que reconocer que la Universidad, dentro de una de sus mayores crisis, ha dado un paso importante en cuanto a la presencia femenina en cargos para la toma de decisiones y con ello ha abierto camino para que avancemos en la formación de una Universidad más justa y equitativa. Pero también requiere avanzar en la forma de comunicarse y escuchar a su comunidad.

De tal manera, esperamos que la transformación universitaria que propone esta administración que inicia, continúe reflejándose en los hechos como hasta ahora. ●

La Rectora se enfrenta a un escenario en donde hay una comunidad harta de los diferentes abusos que se han suscitado y, aunado a ello, se enfrenta a grupos de poder que han demostrado querer seguir viendo a la UAEMéx hundida en la crisis.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

El costo del retorno a clases

Todavía no llegamos a la primera quincena de agosto y en el hogar de Francisca ya no hay tranquilidad. Vive en Oztolotepec con dos hijas un hijo y su esposo, quien maneja un taxi, que no es de él. Aunque ambos tienen empleo, ella trabaja unas horas en una de las fábricas del parque industrial, el próximo regreso a clases los tiene con gran estrés. “No tenemos forma de comprar todo lo que necesitan, quizá debamos pedir un crédito”, comenta.

Enseña una lista de útiles para su hija que pasa a sexto de primaria. Por lo menos son 15 cosas. Claro, ahí no se incluyen ni mochilas, ni uniforme. Ahí se van por lo menos mil pesos por cada uno. Considera que por lo menos de dos ya se les debe comprar todo nuevo. Lo otro se recicla, si es posible, “aunque a los más pequeños nos les parece.

El lunes primero de septiembre, regresarán a clases más de 4 millones de estudiantes. Regularmente cuando estamos en la infancia, el regreso a clases es fiesta para nosotros, porque, es verdad, nos hace ilusión estrenar. Pero para miles de familias eso no existe. Sólo es preocupante porque no tienen los recursos para comprar lo indispensable para niñas, niños, y jóvenes universitarios, si es que llegaron hasta ese nivel.

Desde una goma, lápices, cuadernos, colores, sacapuntas, regla, compás, hasta uniformes, zapatos y mochilas. Todo, con precios altísimos y fuera del alcance de los bolsillos de muchos padres y madres.

Francisca hace cálculos que requiere al menos 5 mil pesos para comprar todo lo que necesita para sus hijas y su hijo, eso sin considerar todavía lo que pedirán de cuotas escolares o “apoyo” a la escuela. “Lo que te digo es sólo es si compro de lo más barato, no marcas reconocidas”. Dice que viene además la forrada y comprar papel, hule, diurex, algunas calcomanías o pegotes.

De computadoras ni hablar, comen-

ta. “Hace dos años compramos una para toda la familia, para sus trabajos básicos y que no se queden sin aprender”. Su esposo maneja el taxi durante 12 horas. El tiempo que le dan son 8 y por eso le pagan sueldo fijo. Pero lo pide unas horas extras para ganar más, pero poco queda entre la gasolina, los gastos diarios y las deudas. Dice que tratan de que las niñas y el niño lleven todo lo necesario y no haya pretextos para dejar de estudiar.

Por otro lado, si vemos los costos de los útiles, el aumento ha sido exagerado. Una libreta profesional que el año pasado costaba 35 pesos ahora ronda entre 45 y 55 pesos. Una mochila muy sencilla, 400 pesos. Los uniformes, sí se compran en tienda oficial, cuestan hasta mil pesos. Ni qué decir los zapatos, van de 250 hasta mil pesos. Depende de dónde se compren, eso sí. Desde los productores de San Mateo Atenco, hasta las tiendas establecidas en los centros de los municipios. Y aunque las autoridades municipales y estatales prometen apoyo y ferias de útiles escolares “con grandes descuentos”, no es suficiente, esto no llega a la gran mayoría.

La situación de Francisca es igual a la que viven miles de familias mexiquenses. Padres de familia sufren esta época, la padecen, ven de dónde sacan dinero para poder hacer que sus hijas e hijos vayan contentos a la escuela. Tratan de darles dignidad en esa asistencia a clases, darles seguridad y que no sean objeto de agresiones.

En el gobierno federal se habla una y otra vez que hay estabilidad económica, se presume el aumento al salario mínimo, pero en zonas populares y en regiones rurales, las cosas no son como las pintan. No se sabe de números macroeconómicos. Solo buscan resistir los embates del aumento de los precios en todo. Porque si bien se aumenta el salario mínimo, la carrera la gana el aumento de los precios. No hay forma de contradecir a los padres de familia, que son los que día a día viven las preocupaciones de la vida cotidiana.

Estudiar siempre será una inversión en las familias y las madres y los padres lo saben. Pero en México eso de que es gratuita deberían decirselo al bolsillo, porque aquí no acaba, vienen libros extra, festivales, cotas, etc.

Este se ve apretado como quizá los zapatos de muchas y muchos menores que no tuvieron la oportunidad de contar con un par de nuevos. Yo sí recuerdo mi sonrisa cuando estrenaba algo en un regreso a clases (pocas veces), pero contrastaba siempre con la angustia de mi madre. Somos ocho hermanas y hermanos.



Hablemos del desabasto

Desde el inicio del sexenio pasado el desabasto de medicamentos en los hospitales públicos de México dejó de ser una queja esporádica para convertirse en una crisis estructural que ha puesto en riesgo tratamientos, vidas y la confianza ciudadana en el sistema de salud.

Lo que comenzó como fallas puntuales en claves específicas se transformó en la incapacidad de surtir millones de recetas al año, con picos que afectaron a pacientes con enfermedades crónicas, oncológicas y a poblaciones vulnerables que dependen exclusivamente del sector público.

Las cifras hablan por sí solas: estudios y reportes ciudadanos documentaron un fuerte aumento de recetas no surtidas entre 2019 y 2020, y la tendencia no se detuvo. En 2023 se estimaron millones de recetas no surtidas; para 2024, el IMSS reportó que no pudo abastecer —solo en sus farmacias— más de 11.5 millones de piezas de medicamentos, entre las que destacan fármacos oncológicos, para diabetes, hipertensión y salud mental. Esa magnitud obliga a preguntar no solo por fallas logísticas sino por decisiones de política pública y presupuesto que permitieron que el problema se volviera crónico.

En el Estado de México el impacto ha sido especialmente grave. Colectivos de vigilancia ciudadana colocaron a la entidad entre las de mayor número de reportes sobre falta de medicinas, junto a la Ciudad de México y Jalisco, y señalaron además opacidad en la información sobre abasto en los sistemas estatales.

La falta de datos transparentes dificulta dimensionar con precisión el alcance real, pero los testimonios de familias que deben pagar de su bolsillo tratamientos oncológicos o desplazarse largas distancias por una receta no surtida son contundentes.

¿De dónde provino el problema? No hay una sola causa: convergieron errores en la programación de la demanda, fallas en compras públicas, problemas de contratación y distribución, dependencia de importaciones y procesos administrativos que retrasaron entregas.

Un informe técnico detectó que los estados remitieron solicitudes de compra con volúmenes inferiores a lo necesario —hasta 15% menos en claves y

hasta 266% menos en piezas en algunos cruces entre demanda y demanda real— lo que evidencia fallas en la planeación y coordinación entre niveles de gobierno. Esa desconexión entre lo solicitado y lo requerido se traduce en estantes vacíos y citas canceladas.

Las consecuencias son tangibles: interrupciones de tratamientos, cirugías pospuestas, mayor riesgo de complicaciones y, en casos extremos, muertes prevenibles. Además, la carga económica recae sobre pacientes que deben comprar medicamentos en el sector privado —con precios muchas veces prohibitivos— o renunciar a terapias indispensables.

La crisis también erosiona la confianza laboral y profesional en los servicios de salud: personal médico y enfermería enfrentan el dilema ético de no poder brindar la atención que saben dar.

Frente a esto, la administración federal actual impulsó una estrategia de “megacompra” y digitalización de inventarios para 2025-2026 —un intento por revertir la inercia del sexenio anterior mediante la adquisición masiva de miles de claves y fondos presupuestales millonarios—, pero estas medidas deben evaluarse por su ejecución real y su capacidad para corregir cuellos de botella en la distribución local, no sólo por el monto comprometido. Planear y comprar está bien; asegurar la llegada a hospitales y clínicas, con trazabilidad y transparencia, es lo que salvará tratamientos.

Los expertos señalan tres prioridades. La primera, garantizar inventarios visibles y actualización en tiempo real por unidad médica para identificar faltantes antes de que afecten a pacientes.

La segunda, profesionalizar la programación de la demanda y las compras por claves, con auditoría externa.

La tercera, implementar mecanismos de emergencia para garantizar fármacos críticos (oncología, insulino terapia, antirretrovirales) mientras se estabiliza el sistema.

Sin estas acciones, la “megacompra” corre el riesgo de quedar en compra de volumen sin resolver la entrega puntual a quienes la requieren.

El desabasto no es un asunto técnico menor: es un fallo moral del Estado. Recuperar la salud pública exige responsabilidad administrativa, transparencia y voluntad política para priorizar medicinas e insumos por encima de ahorros mal entendidos o experimentos administrativos que terminen por sacrificar la vida cotidiana de miles de familias, en especial en entidades tan pobladas y vulnerables como el Estado de México. La salud no puede esperar más.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La confianza

El viernes pasado, recibimos en Capital Noticias, información relacionada con asesores inmobiliarios, antes conocidos como vendedores de casas, terrenos y un largo etcétera, puntualizando, concretamente, en el tema de las comisiones. En esta "alerta", se expone el actuar de una asesora en Malinalco, Patricia Sánchez Martínez. Resulta, esta persona le ha dado la vuelta a varios compañeros y compañeras, pues una vez realizado el negocio, se hace de la vista gorda y se queda con todo el dinero de la comisión, -su alegato es básico- según entendemos, pues simple y sencillamente dice, ella hizo todo y bloquea whatsapp y también, -cómo no- de su celular con quien debía compartir la ganancia del trato...Consultadas algunas asesoras, nos confirman son reglas no escritas, pero conocidas y sobre todo aceptadas por el gremio, en los casos donde un asesor tiene al cliente y el otro la casa habitación o el terreno. Mira alado, no había la necesidad de celebrar contratos, debido al conocimiento de esta regla, claro, hay quienes no respetan acuerdos y por ellos y ellas se lastima a todo el gremio, a profesionales con muchos años en este trabajo...Es cierto, este emplumado contactó a dos asesores con más de 10 años en la venta y compra de inmue-

Los porcentajes de comisión en las ventas es variable de acuerdo al precio de la transacción, pero oscila entre un 4 y 5 por ciento

bles, mismas quienes confirmaron la regla no escrita, pero sí aceptada...Los porcentajes de comisión en las ventas es variable de acuerdo al precio de la transacción, pero oscila entre un cuatro y cinco por ciento, dependiendo de ello, el 50 por ciento es para quien tiene el cliente y el otro 50 para quien está encargado del inmueble...Aquí es donde aparece, nos cuentan, Patricia Sánchez Martínez, rompiendo con las reglas y acuerdos. Con quienes platicamos (son al menos tres), coinciden en cómo actúa esta asesora. Primero es un dulce, dispuesta a respetar la regla, colabora, habla, contacta, checa avances y una vez realizada la operación, se vuelve todo lo contrario, desconoce, evade, confronta y hasta amenaza, deja de contestar celular y whatsapp y finalmente bloquea...En este trayecto involucra a un empresario renombrado, mencionando es asesora "personalísima" de él y quien le haría el paro en cualquier situación...Por cierto, tra-

tamos de contactar con ella vía celular y no respondió, le enviamos mensajes de whatsapp y tampoco. Ya hablaremos más del sector y lo que descubrimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el líder del Sindicato de Maestros al Servicios del Estado de México (SMSEM), Jenaro Martínez Reyes, se la ha pasado haciendo eventitos controlados en donde todo es felicidad, tranquilidad y con el escenario a punto para aventarse "spich" sacados del mundo de Alicia. Mientras agremiados inconformes buscan diálogo y respuesta a sus peticiones, don líder anda sin preocupación alguna, quizás pensando él no tiene bronca alguna...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompañame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.